

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO 4.463 Fuentes, 4. APARTADO, 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LA TRAGEDIA EUROPEA

EL PROYECTO DE ESCUADRA

Sobre poco más ó menos, lo mismo

El proyecto de escuadra se ha modificado. Las contingencias de la presente guerra europea, las enseñanzas que han tenido los episodios navales de ella han decidido al Gobierno, según lo declarado por el Sr. Dato ayer, á prescribir, por ahora, de las grandes unidades y hacer torpederos, submarinos y demás menudencias, que, á lo que parece, están demostrando que prestan servicios de mayor importancia que los monstruos enormes de los mares. Algo se ha conseguido con la retirada del anterior proyecto de ley. Pero no sólo no se ha conseguido todo, sino que lo que principalmente se combatía sigue en pie. Los enemigos del proyecto de escuadra no hemos tenido motivo para mover ni un pie del terreno en que estábamos colocados.

Prescindamos de las razones de técnica guerrera que ahora se alegan. Contra ellas tenemos los mismos argumentos que teníamos antes. Grandes acorazados ó pequeños barcos, si siendo dinero tirado al mar, dinero del pueblo, dinero que falta en la industria, en la agricultura patrias, el que en la escuadra se emplee.

Que hay mayores economías, dice el presidente del Consejo. Las haya ó no, que no serán muy grandes, caso de haberlas, el problema sigue siendo el mismo: los términos no varían al cambiar de posición. Las unidades de la escuadra que ahora se proyecta tendrán que ganar en número lo que pierdan en tamaño. Porque mal han pensado nuestros estadistas piramidales si al darse cuenta de los efectos de submarinos y torpederos no se la han dado también de la cantidad de ellos que las naciones beligerantes han puesto en acción.

España no tiene, al presente, ningún submarino. Admitamos que tiene torpederos, si cerramos los ojos á las exigencias de la moderna construcción naval de guerra y adjudicamos generosamente el título á esos trastos que pesan por nuestras costas y tan brillante papel hacen á veces escoltando á los balandros que regatean. Está, pues, en la cuestión de las pequeñas unidades como lo estaba en la de las grandes: tiene que empezar por el principio.

Y ocurre exactamente lo mismo que anteriormente ocurría; esto es, que ni son una ni con otra escuadra, ni con aquél ni con este proyecto se hallará en condiciones, por mucho que expriema el jugo al país, por inconcebible que sea ya el estado de miseria en que ponga al país, de sostener ni un asomo de competencia con la nación menos importante de las que ya hace más tiempo y en mejores condiciones empujaron la creación de su poder naval. Lo mismo que nos aventajaban inmensamente en barcos grandes nos aventajarán en barcos chicos. Lo mismo habrán aprendido de las contingencias de la guerra que haya aprendido nuestro Gobierno, pues no creemos que sólo la clarividencia de nuestro ministro de Marina haya hecho la observación motivadora de que el proyecto se modifique.

Y el negocio sigue en pie. El negocio, si empezáramos á hacer cálculos económicos, quizá sea más productivo ahora. Ni de este modo ni del otro el asunto ha perdido su feo carácter de mercantilismo desenfrenado, de protección á capitalistas, á quienes tiene muy sin cuidado todo otro problema que no sea el del progreso de sus asuntos financieros.

Sin embargo, «El Imparcial» opina en su fondo de hoy que hemos entrado por el buen camino. Nosotros seguimos creyendo que no.

Todo lo que no sea atender á nuestra reconstitución nacional, á la reconstitución de nuestra agricultura, de nuestro comercio, de todas nuestras fuentes de trabajo y de riqueza es seguir un camino de perdición.

Todo lo que sea persistir en demencias de armamentos, en sueños de imperialismo, en locuras militaristas, en planes belicosos, es seguir un camino de perdición.

¡Trabajadores! Asegurar la vida de EL SOCIALISTA equivale, para vosotros, á poseer un arma bien templada que defienda constantemente vuestros intereses. Por tal razón debéis hacer colectas á su favor y procurar el mayor número de lectores.

AGrupación Socialista Madrileña

Asamblea general extraordinaria.

La Agrupación Socialista Madrileña se reunirá en asamblea general extraordinaria el lunes, 26, á las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Esta reunión tiene por objeto el discutir una proposición relacionada con EL SOCIALISTA que se ha presentado al Comité con el número reglamentario de firmas de afiliados.

Se recomienda puntual asistencia.

EN CUARTA PLANA ORIGINAL DE INTERES

La guerra contra la civilización

Los sacrificios inmensos que la guerra impone, así en hombres como en intereses, invitan á examinar el bien que de ellos podría obtener la Humanidad.

Con el río de oro que la paz armada y la consiguiente construcción de cuarteles, acorazados, fusiles, cañones y demás aparatos de destrucción se han empleado durante los cuarenta años últimos en las llamadas naciones civilizadas, habría lo bastante para cambiar la paz del mundo, modificando de modo esencialísimo las condiciones de vida de todos los pueblos.

Sumense los miles de millones invertidos en el sostenimiento de los grandes ejércitos, en la adquisición de los portentosos medios destructores y en las guerras efectuadas en el lapso de tiempo expresado, y véase si con ello no habría más que suficiente para que el analfabetismo hubiese desaparecido en absoluto de la tierra y para que todos los obreros tuvieran asegurado un retiro para la vejez en la edad en que las energías empiezan á decrecer y un seguro en los casos de enfermedad.

Pero no se limita á esas esenciales reformas la obra social que podría haberse realizado, sino que, además, podrían estar canalizados los ríos, llevando la abundancia y el bienestar á extensísimas comarcas en todos los continentes; podrían tener agua abundantísima todas las ciudades; los medios de comunicación podrían haberse multiplicado, y en todas partes el sufrimiento de unos y la incertidumbre de otros podrían haberse trocado en bienestar general de los pueblos.

Y en el orden de los inventos científicos y de los descubrimientos de todo género, ¿qué no podría haberse hecho? Asombra sólo el pensar.

Y el número sin fin de vidas sacrificadas á la guerra, ¿cuánta riqueza podían haber producido!

La guerra es, por lo tanto, el azote más cruel que pesa sobre la Humanidad, no sólo por el mal inmenso, á nada comparable, que origina á los hombres y á los pueblos, sino por el bien infinito, cuya realización es imposible.

Y si esto es la guerra, si estos son sus lamentables efectos, ¿cómo se concibe que una sociedad que pretende pasar por culta y civilizada no la haya anatematizado, desterrándola para siempre de sus costumbres? ¿Cómo se explica que al estallar la gran conflagración europea todos los hombres, todos los partíos hayan expresado su extrañeza de que los socialistas no la hubiesen impedido, como si estuviese en su mano evitarla y como si ellos fuesen los únicos á quienes alcanzase el deber de acabar con ella?

El hecho tiene su explicación. En la sociedad capitalista y materializada que padecemos desaparece el interés del bien común para fijarlo únicamente en el industrial.

Por eso, aun considerando la guerra como una gran calamidad, sólo en el momento del desastre supremo se acuerdan de anatematizarla. Y eso porque sus efectos alcanzan hoy á todos, á ricos y pobres, no pudiéndose sustraer nadie á sus terribles consecuencias. Estas han de ser las que deben producir el odio inmenso del pueblo

Interviú con Emilio Vandervelde

Un redactor de «L'Humanité» ha celebrado en El Havre una interviú con Emilio Vandervelde, recién llegado de los Estados Unidos, donde fué formando parte de la Comisión encargada de protestar contra el atentado alemán y los medios de lucha del ejército del kaiser.

Vandervelde ha hecho notar en esa interviú que, á pesar de la campaña hecha en los Estados Unidos por los alemanes residentes allí contra la Comisión belga que iba á llegar, el presidente Wilson y el pueblo norteamericano entero la acogieron con verdadero cariño.

En aquel país hay 18 millones de alemanes. Los otros 82 millones de habitantes son totalmente hostiles al militarismo prusiano y amigos de los aliados.

Y aun entre los alemanes que allí residen hay que descontar los núcleos socialistas, donde la unanimidad no es muy perfecta: los antiguos militantes manifiestan su odio contra la guerra y su hostilidad al kaiser; los más recientes se inclinan del lado de Scheidemann y de Bernstein.

Para demostrar hasta qué punto es unánime el sentimiento de la población americana, Vandervelde hace notar que Mr. Butler, presidente de la Universidad de Columbia, al juzgar en su discurso de apertura de curso los acontecimientos actuales, concluyó con estas palabras: «El militarismo; ¡he ahí el enemigo!» No hay que olvidar que los profesores de aquellas Universidades son muy conservadores.

Además, la situación política de los Estados Unidos ha cambiado en los últimos años. Los americanos se interesan mucho en los asuntos de Europa, y sobre todo en el movimiento obrero. En la historia de las naciones europeas ven su propia historia proyectada. Hace diez años, los socialistas estaban aislados, boicoteados. Hoy, sólo por ser socialista se gana la atención de la gente y le escuchan á uno con respeto.

Los socialistas americanos.

Naturalmente, Vandervelde ha visitado los medios socialistas americanos, hablando con los militantes más distinguidos. Ha podido observar que los camaradas de allá, en gran número, están desconcertados y afligidos ante la conducta de los socialistas de Europa. Guesde, ministro; Vandervelde, ministro; socialistas alemanes que votan los créditos para la guerra... No acaban de entenderlo. La Internacional ha muerto; todos los socialistas europeos están atacados de intoxicación nacionalista.

Sin embargo, los mejor informados juzgan más imparcialmente y se explican muy bien nuestra actitud. Han expresado la idea de convocar en los Estados Unidos el Congreso internacional que habría debido celebrarse en Viena en septiembre último. Las organizaciones americanas pagarían los gastos de viaje de los delegados á razón de cinco delegados por cada país que cuente 20 votos. Vandervelde, que estima prematura y peligrosa la convocatoria de semejante Congreso, ignora qué se resolverá sobre este asunto.

La Democracia socialista alemana.

Hallándose en los Estados Unidos, y por la Prensa de allí, supo Vandervelde algo de lo que ha pasado en el seno de la Democracia socialista alemana en el transcurso de los últimos sucesos. En una reunión del Grupo parlamentario socialista, 14 diputados se pronunciaron contra los créditos militares. El «Vorwaerts» no defendió la actitud de la mayoría del Grupo. Ha escrito que, á consecuencia de la censura y de la dictadura militar, le estaba vedado decir sobre la invasión de Bélgica cuanto hubiera querido decir. En su número del 3 de agosto publicaba un artículo condenando á los alemanes que se convertían en guerreros contra el zarismo. El diario socialista de Nueva York ha publicado una interviú del príncipe Tseretelli, el cual afirmó que el presidente de la fracción socialista del Reichstag, Haase, le había dicho que la invasión de Bélgica había producido en Alemania una impresión desagradable; pero que después del saqueo y destrucción de Lovaina, era la indignación lo que imperaba.

Por otra parte, el «Vorwaerts» ha

en la que se condena severamente el manifiesto del Comité ejecutivo de la Oficina Socialista Internacional. Una «parte» del Comité alemán ha protestado contra el hecho de que el ejecutivo internacional no comunicase las gestiones hechas cerca de los Partidos Socialistas de los demás países, de suerte que la democracia socialista alemana no ha podido responder.

Esta «parte» del Comité alemán ha protestado contra las insidias lanzadas acerca de la humanidad de los soldados alemanes, y ha declarado que este manifiesto tenía por objeto excitar á las naciones neutras contra Alemania y echar un velo sobre las «atrocidades» de los cosacos rusos y de los francotiradores belgas (?).

A esto responde Vandervelde que jamás ha firmado el manifiesto de la Oficina Socialista Internacional de que habla el «Vorwaerts». Solamente los delegados de los Partidos Socialistas belga y francés se pusieron de acuerdo sobre una carta destinada á los socialistas alemanes y austriacos, y que fué enviada á éstos. No hay tal manifiesto.

Estas fueron las principales declaraciones hechas por Vandervelde.

Unión General de Trabajadores

El Comité de la Unión General de Trabajadores designó anoche una Comisión para que visitara al Sr. Sánchez Guerra, á fin de poner en su conocimiento las ilegalidades irritantes empleadas por el alcalde de Belbis de la Jara contra la Sociedad obrera fundada en aquel pueblo, á la que impide el ejercicio de todos sus derechos del modo más brutal.

El ministro ha designado la hora de las cinco de la tarde para recibir á la Comisión. Mañana saldrá para Belbis de la Jara el secretario de la Unión General, compañero Vicente Barrio, para celebrar un mitin entre aquellos sufridos y explotados campesinos.

No hay tales cartas

«La Atalaya», de Santander, en una de sus contribuciones á la cultura nacional bajo la forma de dos columnas dedicadas á las hazañas de una estafadora llamada Juana López, dice que el diputado socialista Pablo Iglesias le ha entregado cartas de recomendación para dos personas de esta ciudad.

Nuestro compañero Iglesias nos envía semejante afirmación, asegurando que no conoce á esa señora ni le ha entregado carta alguna.

Todo lo demás que dice «La Atalaya» podrá ser verdad; pero eso, no.

LA NEUTRALIDAD DE ESPAÑA

Cómo habla el jefe del Gobierno

Algunos periódicos—«El Imparcial», «El Parlamentario», «El Siglo Futuro» y «La Correspondencia Militar»—, con una exactitud en el texto que pareciera facilitada en nota oficiosa ó redactada por la misma pluma, publican unas declaraciones del Sr. Dato acerca de la neutralidad de España en el presente conflicto internacional.

De ellas extractamos estas manifestaciones más importantes:

«Por nuestra parte hay que razonar un poco y meditar nuestra situación para comprender el acierto que el Gobierno puede tener para mantenerse en la situación neutral en que se ha colocado desde el comienzo del conflicto europeo.

Porque hay que ser muy torpes para creer que se puede llevar á un país á la guerra sin que haya compromisos ó sin que exista una causa justificada de intervención.

Al soldado, como al país, hay que llevarle á la guerra con un fin, con un ideal; pero si éste no existe, ¿puede contraerse la horrenda responsabilidad de disponer de la sangre y del dinero de la nación y llevarla á la ruina?...

No; y así lo piensa toda persona razonable.

llega con toda la intensidad debida al alma nacional en todas sus manifestaciones.

¿Pero en esta guerra? ¿Qué se le podría decir al pueblo? ¿Vamos á decirle que hemos de ponernos al lado de unos ú otros para que triunfe la libertad, el derecho, la razón, etc.?...

¡Bah! ¡Bah!—exclamaba sinceramente el Sr. Dato—. Todo eso es demasiado complicado para que se entienda pronto.

¿No intervenimos en la contienda, y por eso nada obtendremos al final? Pues, muy bien. Con que no nos den nada y nada nos quiten, habrá cumplido este Gobierno con su deber, y con ello habrá satisfecho los deseos de la opinión, que, en definitiva, es la que manda.

¡Hay que guardar una neutralidad expectante!—exclaman otros.

Conformes estamos con estas peticiones. Pero nuestras previsiones son otras. Consisten en acumular elementos de combate y tenerlo todo dispuesto para el momento en que fuésemos atacados.

Y nosotros, después de cuanto se habla de la duración de la campaña, ¿qué haríamos con 200 ó 300.000 hombres en armas?

Aguardar... ¿Pero qué? ¿Que surjan las temidas complicaciones á cambio de las perturbaciones financieras y económicas que ello produciría?

Renunciamos á comentar las afirmaciones del Sr. Dato, aunque tomamos buena nota de aquella en que reconoce que el objetivo que se persigue en Marruecos por nuestros Gobiernos «no llega con toda la intensidad debida al alma del pueblo».

¡Y sin embargo de este reconocimiento no renuncia el Gobierno á la aventura!

LOS SOCIALISTAS DANESOS

Al Partido Socialista y á la organización sindical de los diferentes países

Queridos camaradas.

Entre las desgracias provocadas por la terrible guerra actual hay que lamentar también que la comunicación intelectual entre los proletarios de los diferentes países haya sido interceptada de una manera muy sensible, lo que es debido principalmente, sin duda, al hecho de que los dos países, Bélgica y Alemania, donde residen nuestros Comités internacionales, político y sindical, estén complicados en la guerra, en forma que una colaboración con los demás países se ha hecho imposible de todo punto ó muy limitada.

Sin embargo, hemos pensado que no sería inútil informar á nuestros amigos políticos del estado actual de Dinamarca, y nos permitimos, en consecuencia, enviar á las organizaciones centrales de los diferentes países las informaciones que siguen, en cuanto á las direcciones de esos partidos de que disponemos.

Tan pronto como la guerra se hizo una realidad, el interés de nuestro país exigía imperiosamente que la nación danesa se mantuviera en absoluto fuera de toda complicación guerrera. Estamos convencidos de que así obramos no sólo según el espíritu del Socialismo internacional, sino también en el interés prudentemente entendido de nuestra patria.

Nuestra nación es pequeña y no podremos jamás tener el menor interés en estar complicados en guerra alguna. Pero nuestra posición geográfica, rodeada de vías de navegación, por las que se entra en el mar Báltico, ofrece peligros.

Cuando estalló la guerra nos encontramos en una lucha constitucional, que venía ya durando más de dos años. Durante las elecciones—se trataba de dar el sufragio universal á las mujeres lo mismo que á los hombres—, la Democracia Socialista y la izquierda radical (los liberales) cooperaron parcialmente á causa del mal sistema de elección. Hemos podido así obtener la mayoría en la Cámara de Diputados, lo que tuvo por resultado la formación de un Ministerio radical al negarse nuestro Partido á encargarse del Gobierno. Este Ministerio tendría por objeto llevar á buen fin la lucha constitucional, y para imponerle del mismo modo el votar la nueva Constitución le prometimos nuestro leal concurso.

Esta lucha política estaba casi terminada en el momento en que se declaró la guerra. La pequeña mayoría conservadora del Senado consiguió entonces hacer detener los debates, invocando la situación europea, tan amenazadora. Hubo, pues, que aplazar el trabajo político para tiempos mejores.

El Gobierno radical no dejó de existir, sin embargo, y sus medidas generales han sido, indudablemente, perfectamente correctas y útiles y al mismo tiempo favorables á la clase obrera del país.

El Gobierno desea, ante todo, conservar la paz, política que es igualmente la de la Democracia social y como

nuestro concurso, tenemos alguna influencia sobre la legislación, lo que es de un gran valor por el momento.

Hemos resuelto apoyar al Gobierno con toda nuestra fuerza, y hemos participado, pues, en el voto de los créditos militares, bastante modestos, pedidos por este Gobierno. La suma era de 10 millones de kroner (un krona vale sobre 1,25 francos).

Estamos firmemente convencidos de que así hemos contribuido esencialmente á tener fuera de la guerra á nuestro país, y hemos continuado nuestros esfuerzos, además, para obtener una feliz solución de la cuestión constitucional.

En cuanto á la cuestión sindical, no teníamos, felizmente, sino escasos conflictos en el momento de la declaración de la guerra. Pero la consecuencia inmediata de la guerra fué un aumento extraordinario en el número de parados, particularmente de la industria textil y las del tabaco y el chocolate. Lo mismo ocurrió con los tipógrafos. Hemos hecho formar desde el 22 de agosto estadísticas concernientes al paro, materiales que fueron después estudiados por la oficina de Estadística del Estado danés. He aquí los resultados:

De 120.400 obreros organizados, estaban parados 13.900. De estos últimos, 6.100 recibían subvenciones de nuestras cajas de socorros á parados, 2.400 habían consumido sus subvenciones y 5.200 ó no les correspondía ninguna caja ó no habían sido aún miembros durante un tiempo suficiente. El 22 de agosto de este año el porcentaje de parados era, pues, de 11,6.

Había, además, un número casi igual de obreros, 13.200, cuyo número de horas de trabajo había sido reducido. Al fin de junio de este año el porcentaje de los parados era de 3,7. (A fines de agosto de 1913 había sido de 3,8.)

Bien entendido que hemos hecho lo posible por limitar la falta de trabajo, para socorrer á los que no lo tienen y para acudir en auxilio de las familias cuya cabeza ó el que las sostuviera hubiera sido llamado al servicio militar.

Hemos conseguido que la Dieta votara un socorro en metálico de siete kroner por semana á las esposas, con un suplemento hasta de 15 kroner como suma total, relativamente al número de hijos, y, además, un socorro en metálico para pagar la habitación hasta de 18 kroner cada cuatro semanas. Este socorro se paga por los Municipios, á los que el Estado reembolsa las dos terceras partes. La suma total es de alrededor de dos millones de kroner por mes.

En cuanto á los sin trabajo de nuestras organizaciones, nuestras cajas de socorros, reconocidas y subvencionadas por el Estado, nos son de una utilidad muy grande. Para el caso en que este socorro faltara, bien porque el miembro no tuviera ya derecho á él, bien porque estuviera agotada la caja á causa de la situación extraordinaria actual, estamos en disposición de hacer pagar la continuación del socorro por

LA GUERRA

RESUMEN

Continúan indecisas las dos grandes batallas, cuyos resultados han de ser de gran trascendencia. Tanto en el Este de Francia como en la línea del Vístula, los alemanes han sido rechazados, a pesar del supremo esfuerzo que han puesto en sus ataques.

(POR TELÉGRAFO)

En Oriente

Resumen oficial de las operaciones rusas.

SAN PETERSBURGO 21 (comunicado oficial).—En Galitzia, nuestras fuerzas, victoriosas, oponen enérgica lucha al empuje de las hordas enemigas procedentes de Prusia oriental.

En esta parte no hay ningún cambio esencial. Los rusos mantienen contacto con el enemigo en un frente de más de 500 «verstas» desde el río Bzoura hasta los primeros contrafuertes de los Cárpatos.

La situación, después de la maniobra ejecutada por los rusos como consecuencia de las batallas de Galitzia, es la siguiente:

Batidos los austrohúngaros, quedamos en libertad para asegurar por el lado de Galitzia el éxito feliz de nuestras operaciones contra los alemanes, a cuyo fin concentráramos en buenas condiciones nuestros ejércitos, a tener siempre del desarrollo que iban adquiriendo nuestras operaciones en la orilla izquierda del Vístula, siendo los movimientos de unas fuerzas siempre resultante de las de las otras.

La ejecución de nuestros planes coincidió con el despliegue en grandes núcleos de alemanes en el frente que se extiende desde Kalisz a Czenstowa y Olkus, y con la ofensiva que estos últimos tomaron con inusitado ardor.

En beneficio de la seguridad de las operaciones proyectadas acordamos desplegar las fuerzas escalonadas en la orilla derecha del Vístula, cubriendo este complejo movimiento por el lado enemigo con masas de caballería, sostenidas a su vez por destacamentos de infantería.

Para poder llevar a cabo tan gigantesca maniobra hubimos de recurrir a algunos de nuestros Cuerpos de ejército, que tuvieron que hacer un recorrido de 200 «verstas» a marchas forzadas, bajo lluvias torrenciales y persistentes, por caminos en pésimo estado, estando convertidos los valles en inmensos lagos y pantanos.

Nuestras tropas dieron una nueva prueba de sus resistencias físicas y de la energía a que nos tienen acostumbrados desde el principio de la campaña.

Concentrados ya los núcleos, a mediados del mes ocupamos varias posiciones sólidas, mientras los alemanes, que continuaban su avance, lograban acercarse hasta el curso medio del Vístula, secundados en la dirección Norte de su movimiento por un núcleo de fuerzas austríacas, y se instalaron sólidamente en la orilla izquierda de dicho río, desde donde iniciaron una aproximación a la zona fortificada de Varsovia.

Además el enemigo reforzó considerablemente sus posiciones e instaló numerosas piezas de artillería pesada.

El día 13 nuestras tropas dieron comienzo a la ofensiva en la región de Varsovia y Kosowitz, siendo el objeto de nuestro estado mayor general desalojar la izquierda del Vístula, y desarrollarse gradualmente a lo largo de alojar de esta parte al enemigo, para cuyo objeto se pusieron en línea de combate más refuerzos llegados por ferrocarril.

Los alemanes opusieron principal resistencia en la línea que partiendo de Bione va a Piacenzo, desde donde ejecutaron enérgicos contraataques, sin resultado positivo alguno.

A pesar de su tenaz resistencia fueron desbordados en dirección Sochaczew y Lowiez, y cortada su ala izquierda en Novo Georgievsk. y en el curso inferior del río Bzoura.

Su ala derecha quedaba también amenazada en el Vístula, que fué vadeado por nuestras tropas, y al cabo de siete días de continua lucha, en la noche del 20, los alemanes comenzaron a evacuar sus posiciones fortificadas con un método y cuidado minuciosos.

A la hora presente los rusos siguen en su ofensiva, desplegándose en un extenso frente, venciendo la resistencia de la retaguardia enemiga, a la que expulsan de bosques y aldeas a bayonetas.

Hemos hecho numerosos prisioneros, y muchos enemigos se rinden a la primera intimidación.

La campaña de invierno. ROMA 22.—La Prensa berlina continúa refiriéndose a la campaña de invierno, particularmente la del Este.

Dice que el invierno mejorará las condiciones en que han de operar los alemanes en Rusia, pues los hielos harán más practicables y resistentes los caminos, si bien el ejército tendrá que sufrir los efectos de acampar sobre la nieve y el aprovisionamiento será más difícil.

Desde luego, todos los periódicos convienen en afirmar que de ningún modo se suspenderá la campaña.—C.

La batalla del Vístula. SAN PETERSBURGO 22.—El mo-

En la región de Varsovia los alemanes han tenido que retroceder 16 kilómetros, y en Ivangorod y en Przemysl también han hecho notables progresos los rusos.—C.

La Cámara prusiana.

ROMA 23.—Un telegrama de Berlín dice que se ha verificado una reunión de jefes de los partidos políticos, preparatoria de la sesión que había de celebrar la Cámara prusiana, convocada para ayer.

Tratábase de aprobar un crédito de 1.500 millones de marcos en bonos del Tesoro para las atenciones de la guerra.—C.

También en Rusia.

SAN PETERSBURGO 22.—Se ha publicado un «ukases» del zar autorizando al ministro de Hacienda para emitir a corto vencimiento bonos del Tesoro en los mercados ingleses, por valor de 12 millones de libras esterlinas.—C.

El defensor de Lemberg. ROMA 22.—Dicen de Udina que el general Brudermann, defensor de Lemberg, ha sido detenido y entregado al juicio de un Consejo de guerra.—C.

En Occidente

Embargo de propiedades alemanas.

BURDEOS 23.—Las autoridades continúan incautándose de las propiedades de los súbditos alemanes y austriacos que se hallaban establecidos en Francia.

Ayer fueron embargadas en Burdeos y selladas por las autoridades cuatro casas, una de ellas de un importante almacenista de vinos.

En Marsella ha sido decomisada una importante expedición de mineral de cinc, valorada en 100.000 francos, y que la Sociedad de Minas del Tonkin enviaba a su establecimiento en París.

También se ha incautado la autoridad judicial del Grand Hotel Metropole, que su dueño, alemán, puso a nombre de un suizo al comenzar la guerra, y que será convertido ahora en hospital para heridos en la campaña.

El embargo más importante, sin duda, es el últimamente realizado en París por el procurador de la República.

Se trata de la gran Casa de objetos de arte, joyería y antigüedades de Heilbronner, que constituye un gran museo, y cuyo valor se puede calcular en varios millones de francos.—C.

Desahucio de infundidos alemanes.

BURDEOS 23.—El Gobierno belga ha publicado el «Libro Gris», que comprende la correspondencia diplomática referente a la guerra, desde el 24 de julio al 28 de agosto.

Comienza por la circular del ministro de Negocios anunciando la intención de Bélgica de permanecer neutral en el caso de que el conflicto estallara, y termina con una nota refutando las falsas alegaciones alemanas sobre la supuesta violación de la neutralidad belga por Inglaterra y Francia en julio último.

Igualmente ha desmentido el Gobierno la noticia de que los alemanes habían encontrado en los archivos del estado mayor, en Bruselas, documentos alusivos a las operaciones que los anglofranceses se proponían emprender en territorio belga.—C.

Fusileros de marina.

PARIS 22.—Han llegado muchos fusileros de marina, oficiales y soldados, que resultaron heridos en los combates librados recientemente en los alrededores de Ipres.—C.

El Gobierno francés desmiente a algunos periódicos de Madrid.

BURDEOS 23.—El Gobierno ha publicado una nota oficiosa desmintiendo a un periódico de la mañana, de Madrid, que calculaba en 180.000 los franceses prisioneros en Alemania, y en sólo 12.000 los alemanes prisioneros en Francia.

Otro diario español también afirmaba su seguridad de que en Alemania había 300.000 prisioneros franceses.

Y dice la nota: «Procede preguntar: ¿Quién ha podido suministrar a nuestros amigos españoles cifras tan manifiestamente erróneas?»

Efectivamente, una estadística alemana, aprobada por la censura, daba, hace apenas ocho días, la cifra de 63.000 franceses prisioneros, cifra en la cual, según nuestras propias indicaciones de procedencia segura, hay que incluir los paisanos internados, así como las poblaciones civiles que las tropas alemanas, contra las leyes más elementales del derecho de gente, han arrebatado a sus hogares invadidos.

Se asegura que el Ministerio de la Guerra alemán ha declarado el 17 de octubre que los franceses prisioneros ascienden actualmente a 115.000; pero que aunque muy inferior esta cifra a la que dan ciertos periódicos de Madrid, no se ve claramente sobre qué base descansa ese cálculo, porque, según informes muy serios llegados del teatro de la guerra, es cierto que desde hace ocho días, por ejemplo (fecha de la estadística alemana arriba citada), la cifra de nuestros soldados hechos prisioneros ha sido muy mínima.

Por otra parte, hace algún tiempo ya que el último censo aprobado señalaba la presencia de 40.000 prisioneros alemanes en Francia solamente, cifra que

tendencia cada día más marcada y general en los soldados alemanes a dejarse coger.

Añadiendo los 30.000 individuos que se hallan internados, los alemanes detenidos en Francia son actualmente en número de 70.000, por lo menos.

Esas cifras son de por sí y por ambas partes suficientemente elevadas para que no tenga explicación el interés que parece se tiene en engrosarlas todavía.—C.

la gran batalla

Ataque general alemán.

BURDEOS 22.—La nota oficial facilitada por la tarde en el Ministerio de la Guerra, dice:

«En nuestra ala izquierda, fuerzas considerables alemanas han continuado sus ataques, especialmente en los alrededores de Dixmonde, Warneton, Armentieres, Radinghen y La Bassée.

Las posiciones ocupadas por los aliados han sido mantenidas.

Sobre el resto del frente el enemigo sólo ha realizado ataques parciales, que en todas partes han sido brillantemente rechazados, especialmente en Tricourt, al Este de Albert, sobre la meseta al Oeste de Craonne, en la región de Souain, en Argonne, al Sudoeste de Varennes, en la región de Malancourt; y en la Woëvre, hacia Champlon, y al Sudoeste de Saint-Mihiel, hacia el bosque de Ailly.

Hemos avanzado ligeramente en Argonne y en la Woëvre meridional, sobre el bosque de Montmarc.—C.

Ataques rechazados.

BURDEOS 23 (comunicado oficial de la noche).—«La actividad de que el enemigo dió prueba en el día de ayer no ha disminuido hoy.

Entre el mar y La Bassée la batalla ha continuado también violenta, sin que los alemanes hayan podido hacer retroceder al ejército belga ni a las tropas franco-belgas.

Del mismo modo entre Arras y el Oise el enemigo ha hecho grandes esfuerzos, que no han sido en ninguna parte coronados por el éxito.

En el Argonne hemos progresado entre Saint-Hubert y Le Four de París.

Al Norte de Verdun hemos ganado terreno en Haumont-Brabant, en el Mosa.

En la Woëvre hemos rechazado el ataque contra Champlon.—C.

Heroísmo belga.

LONDRES 23.—La Agencia Presse Bureau dice que los alemanes realizaron vigorosos ataques al frente de los aliados y tuvieron que retroceder con grandes pérdidas.

El ejército belga se distinguió particularmente por la heroica defensa de sus posiciones. Durante los cuatro últimos días, los belgas defendieron sus trincheras, teniendo en jaque a un enemigo considerablemente más numeroso, y a pesar de alcanzar su frente más de 30 kilómetros hicieron varios contraataques con tal determinación e ímpetu, que causaron grandes destrozos a los alemanes.—C.

Por los mares

La escuadra inglesa bombardea las posiciones alemanas en las costas de Flandes.

LONDRES 23.—Telegramas fechados en Douvres dicen que la escuadra inglesa está bombardeando con tenacidad y éxito las posiciones alemanas en la costa belga desde el domingo pasado.

Las trincheras alemanas han sido destruidas en un gran trecho y algunas baterías han quedado inútiles.

También hicieron caer los disparos a un aeroplano alemán.—C.

La pérdida de los cuatro torpederos alemanes.

AMSTERDAM 22.—En la Prensa de Berlín ha aparecido la siguiente noticia oficial:

«El sábado pasado, por la tarde, los destroyers alemanes «S-115», «S-117», «S-118» y «S-119» se encontraron con el crucero inglés «Undaunted» y cuatro destroyers, cerca de la costa holandesa.

Según las noticias oficiales inglesas, los destroyers alemanes fueron echados a pique.

Treinta y un hombres que pertenecieron a la tripulación fueron salvados y llevados a Inglaterra.

Firmado P. Behneke, capitán y jefe departamental del estado mayor naval.»

Noticias diversas

Material de guerra para Turquía.

ROMA 23.—Los rumanos han detenido en la línea de Bucarest a Giurgiuvo un tren formado por numerosos vagones que, procedente de Alemania, se dirigía a Turquía con cargamento de material de guerra.—C.

Sublevación sofocada.

LONDRES 23.—Dicen de El Cabo que la intentona capitaneada por el coronel Maritz ha terminado de un modo desastroso para sus promotores.—Corresponsal.

De Alemania, Holanda y Rusia.

El estado mayor alemán ha confirmado la pérdida de cuatro torpederos alemanes, echados a pique en la costa holandesa por el crucero inglés «Undaunted».

También es oficial la noticia que desde el día 20 hay entablada una gran batalla en New-Post.

Añaden de Berlín que ha sido echado a pique por un buque alemán el

De Holanda comunican que han vuelto a Amberes 20.000 refugiados belgas. De Rusia, que el ejército ruso ha rechazado y persigue al alemán hacia el Sur del Vístula.

¡Obreros! Acudid a la organización. En ella está vuestra fuerza. Ingresad en el Partido Socialista, perteneced a la Sociedad de vuestro oficio y prestad vuestra ayuda a las Cooperativas socialistas. Si no hacéis esto, contribuiréis al mantenimiento del régimen capitalista y esclavizará a vuestros hijos.

MANIFESTACION SIMPATICA

EN FRUOR DE UN RINCIBO PORTERO

(POR TELÉGRAFO) VALLADOLID 23.—Los alumnos de la Escuela Industrial de Artes y Oficios han organizado una manifestación infantil.

En actitud correcta recorrieron las calles protestando contra la destitución del anciano portero, que lleva veinte años en su cargo y va ser sustituido por un licenciado del ramo de Guerra.—C.

MANIFESTACION SIMPATICA

Son conmovedoras, en su sencillez, estas ocho líneas, que no merecen pasar sin un comentario, aunque sea corto. Corto tiene que ser, pues la monstruosidad de los hombres, el desencadenamiento feroz de los instintos de fiera de los hombres, llenan todo el espacio de los periódicos y apenas si dejan algo para estas notas de ternura, de noble emoción.

La crueldad inflexible de las personas mayores, graves, posadas, llenas de sentido práctico y de seriedad y de esa experiencia decantada que dan los años, desde el pobre viejo, que hacía veinte años que estaba prestando sus servicios. Deja en la calle al misero anciano, desamparado, quizá abocado a la indigencia, y para adoptar esta medida acaso podría alegar razones poderosísimas, incluso textos de la ley...

Pero todas esas razones y toda la respetabilidad de los que en ella se apoyaran se esbozaban contra el acto espontáneo de los niños. En ellos habló el corazón, el cariño al viejecito simpático—porque tenía que ser simpático, un viejecito bueno, para despertar tan dulces afectos en aquellos pechos infantiles—, al abuelo, a quien tantas travessuras habían hecho...

Ha sido un rasgo él de esos niños digno de aplauso... Un rasgo que hace pensar un momento con profunda amargura: ¿Por qué los transformarán en hombres!

Lo de Riotinto

Cada vez peor.

Pese a las constantes protestas de los trabajadores de aquella zona, a las de nuestro querido compañero Pablo Iglesias, a las nuestras y a los reiterados ofrecimientos del jefe del Gobierno y ministro de Gracia y Justicia, en Riotinto siguen las cosas en el mismo estado; mejor dicho, peor cada día que pasa sin que se remedien los atropellos de las autoridades y la Compañía.

El presidente del Sindicato de Nerva ha pedido la revocación del auto por que se clausuró aquel Centro, interponiendo el debido recurso.

Suponemos, aunque la justicia le acompañe en su petición, que no tendrá mayor éxito que las protestas a que nos referimos anteriormente.

Presos continúan los compañeros Granados, Ordóñez y Egocheaga. De qué medios se sirven aquellas autoridades para estas prisiones y procesamientos da idea un acta notarial levantada por el licenciado D. Enrique Jiménez, del Colegio de Sevilla, asistido por el procurador D. Luis Arroyo.

En ella se da fe de cómo un tal Bravilio Santana afirma que va a Valverde del Camino a declarar en el proceso que se sigue a Egocheaga por los disparos que hizo hace tiempo un sindicalista, enviado por el director de la Compañía, que le paga todos los gastos y le ha dado una gratificación de 16 duros por este servicio.

El Bravilio declaró ante el notario que dirá ante el Juzgado que Egocheaga tiró el tiro al sindicalista por que la Compañía es la que le da de comer, y D. Gordón y el director le han dado dinero, y Egocheaga nada tiene que ver con él.

Es un nuevo dato que brindamos al ministro de Gracia y Justicia para que se entere de cómo se administra la justicia en Riotinto y de qué medios de juicio le proporciona la Compañía, ante la cual todos se rinden humillados.

LA CONDUCTA DE UN PATRONO

Desórdenes en una fábrica

(POR TELÉGRAFO) SEVILLA 23.—En una fábrica corchotapera, enclavada cerca de la Puerta de Osario, ocurrió ayer un desagradable suceso, motivado por la informalidad del dueño, don Joaquín Pereira.

Este sujeto, a raíz de la grave crisis que experimentó el gremio, se comprometió ante las autoridades a dar ocupación a siete obreros de los muchos parados y que los diversos fabricantes se repartieron.

Pero pasaron muchos días sin que el patrono cumpliera su promesa, y al ir ayer una Comisión de obreros a recordarle el compromiso, Pereira recibió con desplantes a los trabajadores y les dijo que sólo admitía a tres y no a siete, como prometió.

Tal proceder produjo el natural disgusto entre los obreros, que por la tarde, y en número crecido, acudieron a la fábrica para protestar, impidiéndoles el paso el portero, mientras que Pereira, armado de un revólver, hizo desde dentro varios disparos sobre los indefensos trabajadores.

Exasperados éstos ante la agresión, lanzaron algunas piedras contra la fábrica, acudiendo la fuerza pública, que se puso, como siempre, al lado de la causa burguesa y dió cargos y practicó detenciones.

De la refriega han resultado contusos el fabricante, el portero y un operario.

DE LA SITUACION DE ESPAÑA

La falta de subsistencias y la crisis de trabajo

(POR TELÉGRAFO)

EN BARCELONA

Los obreros sin trabajo.—Acuerdos de las Sociedades.—Los no admitidos en el ferrocarril de Puigcerdá.

BARCELONA 23.—En las diversas Sociedades obreras ha continuado la información para acordar la actitud que deben adoptar en el caso de que la crisis actual obligara a los obreros sin trabajo a recurrir a medios enérgicos, en señal de protesta por no haber dado el Gobierno aun solución al conflicto.

Los obreros constructores mecánicos, reunidos en su local social, y los carpinteros en el suyo, acordaron prestar apoyo moral a los parados, y tan pronto como se crea necesario plantear la huelga general en todos los oficios.

Igual acuerdo adoptaron los obreros cilindradores en reunión que celebraron en su local social.

Una Comisión de obreros contratados para las obras del ferrocarril de Puigcerdá han acudido de nuevo al gobernador para exponerle su crítica situación.

El gobernador les ha manifestado que se asesoren de un abogado y acudan contra el empresario de las obras.—C.

EN VALENCIA

Peticiones de los obreros.

VALENCIA 23.—Una Comisión obrera de Benaguacil ha visitado al gobernador para que socorra a los trabajadores y gestione para ello que se emprendan obras que solucionen la crisis actual.

El gobernador visitó al jefe de obras públicas de la provincia, recogiendo una lista de más de 15 obras públicas que se pueden acometer.

Se ha dirigido inmediatamente a los alcaldes respectivos, dándoles todo género de facilidades para que dichas obras sean realizadas.—C.

Varias noticias

Obras públicas.

La Dirección de obras públicas ha concedido los siguientes créditos: Reparación de carreteras.—Para la reparación de las obras pequeñas de fábrica que dificultaban el tránsito en los kilómetros 1 al 7 de la carretera del alto de las Atalayas a Murcia (Abante) se libran 5.590 pesetas; ídem de los kilómetros 85 al 110 de la carretera de Cádiz a Málaga (Cádiz) se libran 15.000; ídem de la carretera de Burgos a Logroño (Logroño) se mandan librar 5.000; ídem de la carretera de Segovia a Valladolid por Cuadral y kilómetros 1 al 25 de Segovia a Boadillas (Segovia) se mandan librar 25.000.

LAS ELECCIONES PRÓXIMAS

Distrito de la Universidad.

La Juventud republicana de este distrito convoca a los afiliados y los que quieren pertenecer a la misma a la junta general extraordinaria que se celebrará hoy, viernes, a las nueve de la noche, en su domicilio social, Minas, 30.

Por tratarse de asuntos de sumo interés sobre las elecciones que se efectuarán el día 25 del actual se ruega la puntual asistencia.

Albaneses y epirotas en lucha

(POR TELÉGRAFO)

BURDEOS 23.—Comunican de Janina que en la mañana del 20 las tropas albanesas de los pueblos de Lasani y Salesti atacaron a las tropas del Epiro autónomo.

Los albaneses se dirigen hacia Clica. La batalla continuaba el día 21.

Otras tropas albanesas que se dirigen hacia Marghani atacaron a las vanguardias epirotas en el sector de Colonia.—C.

INCENDIO ESPANTOSO

UNA ISLA ENTERA ARDIENDO

(POR TELÉGRAFO)

LONDRES 23.—Dicen de Batavia, isla de Java, que en la parte Oeste de la isla de Borneo se han declarado violentos incendios y que regiones enteras han sido ya pasto de las llamas.

Las fieras y animales de todas clases se vaden los poblados huyendo del voraz elemento.

Todos los faros de la ruta de Java a Singapur son invisibles a consecuencia del densísimo humo que produce el formidable incendio.

Hasta ahora los daños materiales son grandísimos, ignorándose las desgracias personales que habrán ocurrido, que deben de ser muchas.—C.

La cuestión del pan

En el Ayuntamiento.

Ayer se reunió nuevamente la Comisión que entiendo en la cuestión del pan.

La mayor parte del tiempo que estuvo reunida la Comisión se invitó en escuchar los informes verbales de los delegados enviados por las Sociedades obreras con ese objeto.

Los compañeros Cordero y Cortés expusieron con gran competencia y claridad los verdaderos términos en que la cuestión del pan está planteada, los móviles que impulsan a los patro-

ro varía de 6 a 14 kroner por semana, y es, en general, de 10 a 14 kroner.

Hemos participado enérgicamente, por otra parte, en las medidas públicas tendientes a la continuación del comercio de exportación del país y la importación del carbón y otros productos necesarios. Hemos hecho asimismo todos nuestros esfuerzos para que se nombraran Comisiones encargadas de la regulación de los precios, de la expropiación eventual de mercancías, de la organización de colectas de dinero voluntarias, de la alimentación de los pobres, etc.

Creemos, pues, haber hecho lo posible de nuestra parte por conservar en esta hora difícil la fuerza física y moral de la clase obrera danesa. A este fin hemos constituido también, casi desde los comienzos de las dificultades, un Comité especial, formado por miembros de Comités de nuestras organizaciones. Este Comité está encargado de cuidar de los intereses del proletariado, y el número de sus miembros está restringido, a fin de que pueda obrar enérgica y rápidamente.

Si nos dirigimos, pues, a nuestros amigos de los demás países, no es, entendiendo bien, para provocar una gran exhibición de parte del proletariado internacional, porque los tiempos tan serios que atravesamos al presente no se prestan, en verdad, a los debates internacionales. Pero hemos pensado, sin embargo, que no hay que hacer cesar enteramente las relaciones internacionales entre los obreros de los diferentes países sólo porque los actuales gobernantes hayan provocado esta gran guerra general, que nosotros hemos predicho siempre en nuestros manifiestos y que no es sino el resultado inevitable de los grandes armamentos continuos.

Indudablemente es muy deplorable que esta guerra se haya hecho una realidad ahora; pero hay que recordar que nuestros camaradas de todos los países han hecho todos sus esfuerzos para alajar esta gran desgracia. Y de todo nuestro corazón, de toda nuestra inteligencia, queremos creer que este hecho contiene una promesa y que constituye, a pesar de todo, un punto de conjunción, de donde el proletariado podrá reanudar su trabajo en común por el avance del interés de la clase obrera. Y sean cuales sean las consecuencias de la guerra, no hay que olvidar un solo instante que la explotación capitalista no cesará en absoluto. La guerra misma ha producido, en los Estados neutrales, como en los Estados beligerantes, especulaciones desenfrenadas de los capitalistas, a despecho de todas sus grandes frases patrióticas.

Estamos, pues, de acuerdo en que es necesario evitar la detención completa durante la guerra de nuestras relaciones internacionales. Hay todavía una razón: cualesquiera que sean los cambios que la guerra ocasione, la voluntad, el deseo de los pueblos de conservar la paz, probablemente no serán sino más afirmados. Los que eran indiferentes antes de la guerra, bajo la influencia de sus efectos de destrucción y de brutalidad terribles prestarán oído más voluntariamente a nuestra agitación. He aquí por qué será preciso prepararnos de antemano para poder reanudar enérgicamente nuestra propaganda.

Al enviarnos esta comunicación, nuestra intención es, pues, la de contribuir al mantenimiento de nuestras relaciones internacionales. La hemos hecho traducir al alemán, inglés y francés y la hemos remitido igualmente a los demás países escandinavos.

Esperamos que sea posible conservar la paz en todos los Estados neutrales de Europa y remediar con eficacia la angustia causada por la guerra. Nuestro más ardiente deseo es que nuestros camaradas de los países beligerantes conserven sus ideas socialistas y sus sentimientos de fraternidad en medio de las terribles pruebas por que han de pasar. Y es nuestra esperanza que esta guerra terminará, al fin, por una paz que garantice el desenvolvimiento libre de las naciones, abriendo así el camino a nuestras ideas y al progreso general de la civilización humana.

¡Saludos, socialistas!

Por el Partido Socialista de Dinamarca, Th. Stauning.—Por los Sindicatos obreros cooperantes de Dinamarca, Carl F. Madsen.—P. Hedeboel, secretario del Comité especial.

LEED en cuarta plana el

EN EL AYUNTAMIENTO

La sesión de hoy

Analizaron los antecedentes del pleito y la proposición del Sr. Ruiz Salinas, demostrando con datos que el Ayuntamiento se pronunció siempre en favor de los patronos, y que la proposición del Sr. Salinas daña los intereses comunales gravemente y sólo aprovecha á los tahoneros.

Varios ediles hicieron diversas preguntas á los comisionados, que fueron contestadas por los obreros satisfactoriamente.

Los informes produjeron excelente impresión.

Después de oír los informes la Comisión deliberó acerca de la forma cómo se ha de tramitar la cuestión, entablándose debates en los que intervinieron nuestros compañeros Mora y García Cortés, y los Sres. Pérez Chozas, Salinas, Niembro, Cortés Munera y otros.

Acordóse, por último, retrotraer el asunto al momento en que empezó á discutirse el primer artículo de la proposición é invitar á los representantes de la Compañía de Panificación y de otra entidad patronal.

La minoría republicana.
Los concejales que forman la minoría republicana se han reunido para tratar del problema planteado por los tahoneros.

Han acordado oponerse á la solución propuesta por el Sr. Salinas, y proponer, en cambio, en forma de voto particular, que se lleve á efecto una iniciativa de D. Aniceto Llorente, encaminada á constituir una gran Cooperativa popular de panificación, con el apoyo del Ayuntamiento.

Esta Cooperativa, al restablecer la competencia suprimida de hecho por la confabulación patronal, solucionará así lo que espera el Sr. Llorente, no sin fundamento—el debatido y eterno pleito del pan en Madrid.

Intervención de la Casa del Pueblo.
Por falta de espacio no publicamos hoy el manifiesto que ya anunciamos, editado por la Casa del Pueblo, referente á la cuestión del pan.

Mañana lo publicaremos.
Por hoy nos limitamos á insertar la siguiente convocatoria del mitin que habrá de celebrarse organizado por la Casa del Pueblo:

El domingo, 25 del corriente, á las diez de la mañana, se celebrará en el teatro Barbieri una reunión pública para tratar de la cuestión del pan.
Entre los oradores que hablarán se encuentran los compañeros Julián Besteiro y Pablo Iglesias.

Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones

EN MADRID
La huelga general de confiteros.
El movimiento huelguístico de estos compañeros sigue en igual estado en cuanto al entusiasmo de los obreros, que tienen la fortuna de unir á la razón que les acompaña los pocos años que tienen casi todos ellos, pues son, en su mayoría, muchachos jóvenes, decididos á todo hasta lograr sus aspiraciones.

También continúan las confiterías vigiladas por guardias de seguridad y de la ronda secreta, sin que á los patronos intransigentes se les haya ocurrido dar unos merenguitos á los guardias, que bien los han ganado y están ganando. ¡Habrán miserablotes!

Eso no es un obstáculo para que el triunfo de los obreros se vaya aproximando, como lo demuestra el hecho de que á la hora en que escribimos estas líneas—cinco de la tarde—han firmado, aceptando las bases, los dueños de los establecimientos de confitería y paselería que se hallan instalados en los sitios siguientes:

Preciados, 9; La Vienesá, calle de Recoletos, 4; Vienna-Capellanes; La Villa Mouriscot, calle del Barquillo; confitería La Campana, Corredera, números 15 y 17.

Como consecuencia, el personal de los citados establecimientos ha vuelto al trabajo.

Tenemos conocimiento de otros patronos que van á imitar á los que ya han aceptado las bases; pero omitimos sus nombres hasta mañana, una vez que estén atados todos los cabos y cuando la Comisión de huelga nos autorice para ello, ya que la misión de EL SOCIALISTA es principalmente defender y estar siempre á la disposición de los obreros.

Esta mañana fué una Comisión de huelguistas al Ministerio de la Gobernación con objeto de exponer, á quien se dignase recibirlos, cómo es un alarde de fuerzas innecesario y ridículo el que representa el enorme número de guardias que hay á las puertas de las confiterías; pero es tanto el orgullo y la soberbia que imperan en dicho Centro ministerial que se negaron á recibir á los huelguistas.

No hubiera ocurrido eso si se hubiera tratado de una Comisión de patronos, ¿verdad, Sr. Sánchez Guerra?

El patrono Sr. Díaz, del cual nos ocupamos ayer, sigue sus trabajos como buen abogado para hacer fracasar á los obreros.

¡A buena hora, señor picapleitos!

Por "El Socialista,"
La Juventud Socialista de Orense ha abierto una suscripción á favor de EL SOCIALISTA, la cual alcanza ya una respetable suma.

A las once en punto abre la sesión el alcalde presidente, Sr. Prast.

En el salón sólo hay 12 concejales, cuatro de ellos los socialistas.

Se lee y aprueba el acta de la anterior.

Asuntos del despacho de oficio.
Discútese una moción de la Alcaldía presidencia proponiendo la designación de los concejales que han de cubrir las vacantes que existen en algunas Comisiones.

Con unas observaciones de los señores Niembro y Morayta se aprueba.

Al dictar un decreto de la Alcaldía dando cuenta de un presupuesto formulado para realizar el asfaltado de la planta baja del mercado de la Cebada, por un total de 60.532,58 pesetas, García Cortés hace unas aclaraciones referentes á las obras del alcantarillado del mismo lugar y pregunta si se van á realizar por administración ó por contrata.

El alcalde y el Sr. Bellido contestan á García Cortés diciendo que tendrán en cuenta sus manifestaciones, por ser importantes.

El Sr. De Miguel pide que se asfalte también la parte del mercado de la Cebada que linda con la calle del Humilladero.

Interviene el Sr. Morayta, y, por último, se aprueba el decreto, pasando á la Comisión.

Se discute un informe de los letrados referente á las modificaciones que en el servicio de incendios deben introducirse.

Se aprueba sin discusión.

ORDEN DEL DÍA
Léanse las bases para la adquisición del mobiliario con destino al salón de sesiones, y además el criterio de la Comisión de que se dé un voto de confianza al alcalde para que, con toda urgencia, se realicen.

El compañero Pablo Iglesias pregunta qué razones hay para pedir un voto de confianza para el alcalde, pues no ha visto justificada la urgencia que se expone.

El Sr. Silvela dice que es por no perder tiempo.

El compañero Iglesias rectifica, creyendo que no es imprescindible el reformar el salón, pues los concejales pueden continuar cumpliendo su misión hasta tanto se hagan las reformas con todos los trámites necesarios.

El Sr. Silvela repite sus argumentos de que hay que dar á los concejales más comodidades para estar en las sesiones.

El compañero Iglesias insiste en que eso no se puede resolver así, sin discutir ni estudiar, y que el procedimiento regular y ordinario sea el que rija en este asunto.

Los Sres. De Miguel y Niembro hablan de la reforma: el último para decir que ésta se debe hacer por cuestión de estética.

Pablo Iglesias agrega, por último, que él estima atendibles las razones de estética; pero que lo más indispensable es que los concejales hagan labor proclama para el pueblo de Madrid, y después las reformas que sean precisas.

El Sr. Morayta se opone á que las reformas se hagan por concurso.

El compañero García Cortés, por el contrario, estima que con el concurso saldría más beneficiado el Ayuntamiento, por ser la forma más moral de hacer obras, y además, porque se daría margen á las numerosas Casas que se dedican á esa industria para exponer los conocimientos artísticos de sus obreros.

El Sr. Antón se opone á lo expuesto por García Cortés.

Se hace votación nominal, y de los 32 concejales que hay en el salón 28 votan en pro, y sólo los cuatro socialistas votan en contra.

Discútese la inclusión en el primer presupuesto que se forma de un crédito de 50.000 pesetas para piscicultura.

El Sr. Alvarez Arranz pide que el dictamen vuelva al estudio de la Comisión de Hacienda.

El Sr. Blanco sostiene su voto particular y pide que se haga votación nominal.

El Sr. Alvarez Arranz hace una enmienda aclarando el empleo que se debe dar á los edificios de Los Viveros y pidiendo que se haga concurso para arrendarlos.

El compañero García Cortés cree que se debe retirar el dictamen, aceptando el criterio expuesto por el Sr. Alvarez Arranz.

Por último, queda retirado el dictamen.

Se aprueban otros dictámenes que no tienen gran importancia.

Respecto á la licencia para construir un puente, con carácter provisional, para la extracción de arena del río Manzanares, el compañero Besteiro dice que se tenga en cuenta una real orden de Fomento referente al permiso para sacar arena de los ríos.

Se aprueba, con las aclaraciones de Besteiro.

Se aprueba el nombramiento de un ordenanza camillero de Casa de Socorro, con el voto en contra de los concejales socialistas.

La licencia para construir una casa en el núm. 4 de la calle de Donoso Cortés merece unas censuras del compañero Besteiro, porque el proyecto de dichas obras no se ajusta á las ordenanzas municipales.

Habla también de la falta de reforma que ha encontrado en las ordenanzas municipales, pues muchos de sus artículos están hoy en desuso.

El Sr. Antón se adhiere á lo dicho por Besteiro en cuanto á lo de las ordenanzas.

El dictamen es aprobado.

Se aprueba el presupuesto necesario para sustituir el alumbrado actual de la calle de Manuel Becerra por el de incandescencia.

Se discute y se aprueban varios dictámenes referentes á la concesión de licencias.

Para construir una casa en el núm. 3 de la calle de Malcampo se solicita también licencia, á la que se opone el compañero Besteiro, porque la casa en cuestión resultaría de unas condiciones higiénicas inadmisibles.

Se retira el dictamen en vista de lo dicho por Besteiro.

Se aprueban varios dictámenes más, sin discusión.

Vuelve á Comisión, á petición de Besteiro, el que se refiere á construir una casa en el núm. 125 duplicado de la calle de San Bernardo.

Se aprueban otros dictámenes de poca importancia, quedando otros sobre la mesa.

PROPOSICIONES
Por la paz
El Sr. Blanco Parrondo y otros concejales proponen que se invite al Gobierno de S. M. á fin de que se dirija á las naciones neutrales para llegar á un acuerdo y entablar las negociaciones de paz entre los países beligerantes.

El Sr. Prast propone á los autores de la proposición que desistan de que ésta se discuta, por entender que ese asunto no compete al Ayuntamiento, y además, porque todos los concejales están conformes con ella.

Pablo Iglesias dice que el Ayuntamiento sí tiene derecho á pedir la paz, como representante del pueblo de Madrid.

Hace constar que el criterio pacifista de los socialistas lo mantienen siempre.

Ahora bien, que reconocía que era ineficaz la proposición del Sr. Blanco Parrondo, y que se debe concretar.

El Sr. Prast se opone á que el compañero Iglesias siga hablando del asunto.

Pablo Iglesias contesta que si el alcalde tuviera más calma ya habría terminado de hablar, y además, que la minoría socialista protesta del criterio del alcalde al decir que sólo se podrán discutir las proposiciones en que previamente no haya unanimidad.

Después de intervenir el Sr. Morayta se aprueba lo dicho por el alcalde.

Se aprueba la Comisión correspondiente a las proposiciones siguientes:

Una, del compañero García Cortés y otros señores concejales, para que se costee carrera á los niños de los colegios municipales de San Ildefonso y de Nuestra Señora de la Paloma, que reúnan determinadas condiciones, y se les reserve las plazas de aprendices y obreros de los servicios municipales que se refieran á oficios de los que se aprenden en el segundo de los citados colegios.

Otra, del compañero García Cortés y otros señores concejales, para que se sustituya el pavimento de la calle de la Sombrerería con el adoquinado viejo que se levante de la de Valencia.

Otra, del Sr. Martín Arias y otros señores concejales, para que se acuerde la urgencia de la apertura de la calle de Bernardino Obregón.

Otra, del Sr. Martín Arias y otros señores concejales, para que se pavimente con asfalto la calle de la Torre-cilla del Leal.

Otra, del Sr. Martín Arias y otros señores concejales, para que se acuerde

Ruegos y preguntas.
El Sr. Bellido hace unos ruegos referentes al adquinado de las entreveras de los tranvías, que debe hacerse por la Empresa explotadora de ellos.

El Sr. De Miguel habla de unas escuelas inauguradas en la barriada de los Cuatro Caminos, costeadas por unos filántropos señores, y pide que conste en acta el agradecimiento de la Corporación, y que así se comunique á sus respectivas familias.

El compañero Iglesias dice al señor Bellido que la minoría socialista está dispuesta á apoyar cuantas iniciativas tengan los concejales, siempre que sean beneficiosas para el pueblo de Madrid.

Pregunta al alcalde si ha averiguado si eran ó no ciertas las denuncias que, respecto á unas escuelas, hizo el Sr. De Miguel, como igualmente si se ha comprobado lo que se refería á unos puestos públicos que no habían abonado licencia alguna.

Recuerda también un ruego anterior, relacionado con una petición de unos modestos empleados municipales.

Denuncia después que de la imprenta municipal ha sido despedido un tipógrafo á los dos días de estar colocado, sin decirle las causas por que se le daba el cese y colocándolo en su plaza á otro.

El alcalde contesta á todos los ruegos, como hizo con los demás concejales.

En cuanto al caso del despido de un tipógrafo de la imprenta municipal, contesta que, enterado de que en la imprenta había una vacante, colocó un recomendado suyo, el cual, si fué despedido, era porque excedía de la edad y era un anciano.

No se trata de eso, Sr. Prast—dice Iglesias—; porque el despedido es un muchacho joven, soltero, que fué despedido sin más fundamento que el que había una recomendación á la que había que atender.

El alcalde dice que se enterará mejor y que se obrará en justicia.

El compañero Iglesias se ratifica en sus ruegos anteriores.

El compañero Besteiro hace unas aclaraciones referentes á la forma de ascender los obreros de la imprenta municipal.

Después pide que se tomen medidas para la mejor realización de las obras del extrarradio.

El alcalde promete atender los ruegos de Besteiro.

El Sr. Martín Arias pide que se prohiba estar en Madrid á unos húngaros que van por esas calles, y además, que se active lo del expediente de la dehesa de la Villa.

El compañero Besteiro dice al señor Martín Arias que no es exterminando á los pobres húngaros, ni chinos, ni españoles, como se concluirá con el espectáculo que ofrecen, sino acabando con la miseria.

Los Sres. Alvarez Arranz y Silvela hacen otros ruegos.

Y se levantó la sesión, siendo las dos y diez minutos de la tarde.

Consejo superior de Fomento.
Presidida por el Sr. González Besada, se reunió ayer la Comisión permanente del Consejo superior de Fomento, acordando remitir á «La voz de la calle», antes la Junta de iniciativas, informes sobre medios para conjurar la crisis por que atraviesan algunas provincias y elevar al Gobierno una importante propuesta acerca de la situación de la industria minero-metalúrgica.

Una conferencia.
D. Melquiades visitó á última hora de la tarde de ayer al jefe del Gobierno en su despacho de Gracia y Justicia.

Ambos hablaron durante hora y media.

Hablando con Dato.
Con D. Alfonso despacharon hoy el jefe del Gobierno y los ministros de Fomento é Instrucción.

El Sr. Dato puso á la firma de D. Alfonso un decreto nombrando á un canónigo de la catedral de Valencia arcediano.

Dijo á los periodistas el presidente que mañana no habrá recepción por el estado avanzadísimo de doña Victoria; que no despacharía mañana y pasado con D. Alfonso, y que las noticias de Marruecos no acusaban novedad.

Maura en Palacio.
A las once y cuarto de esta mañana llegó á Palacio el Sr. Maura, permaneciendo en la cámara regia hasta la una de la tarde.

Al salir fué interrogado por los periodistas, á los que contestó que había visitado á D. Alfonso para darle las gracias por el nombramiento hecho á su favor de presidente de la Comisión de Códigos.

Se negó á dar su opinión acerca de la situación actual, y respecto de la apertura de Cortes, contestó:

«Ya verán ustedes lo que pasa; porque si se abren las Cortes es para algo.»

No explicó el significado de sus palabras, y habiendo sido preguntada su opinión sobre la neutralidad, replicó:

«¿Qué les voy á decir de la neutralidad? ¿Sabe alguien si España tiene medios para salir de la neutralidad?»

Y ya con un pie en su automóvil, exclamó:

«Yo creo que la deliberación acerca de la neutralidad es igual que si yo me propusiera deliberar con ustedes sobre la compra del palacio real.»

La visita del hombre de 1909 á Palacio y su larga duración dieron motivo esta tarde á muchos comentarios.

Para banquetes está el tiempo.
Como ya es sabido, el 27 se reunirá el Gobierno en un banquete para solemnizar el primer aniversario de su acceso al Poder.

Asistirá también el subsecretario de la Presidencia y los presidentes de las Cámaras.

Próximos nombramientos.
Están acordados los nombramientos de primero y segundo introductor de embajadores, que recaerán en los señores D. Emilio Heredia y duque de Vistahermosa, respectivamente.

Acción social
Reuniones y convocatorias

EN MADRID
Sociedad de Albañiles El Trabajo.
Esta Sociedad celebrará junta general el domingo, 25 del corriente, á las nueve de la mañana, en el teatro Lo Rat-Penat (Valencia, núm. 3), en cuya reunión se discutirá con arreglo al siguiente orden del día:

1.º Lectura y aprobación del acta de la anterior; 2.º La Junta directiva dará cuenta de las gestiones realizadas con motivo de la huelga que actualmente se sostiene con el patrono Sr. Madurell en la calle de la Florida, exponiendo la situación actual de la misma.

Círculo Socialista del Sur.
Se pone en conocimiento de los socios de este Círculo que mañana, sábado, á las nueve y media de la noche, se celebrará junta general ordinaria, correspondiente al tercer trimestre del presente año, rogándose acudan á ella por tratarse algunos asuntos de verdadera importancia, entre ellos los indicados por el Comité en la última junta celebrada.

SOCIEDAD DEPORTIVA OBRERA
Conferencias importantes.
Esta entidad ha organizado un acto de propaganda educativa, consistente en la explicación de tres temas distintos por los conferenciantes que se expresan á continuación:

«La educación física», por J. Fernández Zabala.

«Los deportes y la salud», por C. Bernado de Quirós.

«Excursionismo», por J. A. Meliá.

Estas conferencias serán desarrolladas el sábado próximo, día 24, á las nueve de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo.

Se utilizará un aparato de proyecciones y se exhibirán más de cien de éstas.

La entrada será pública.

EN LA CASA DEL PUEBLO
Reuniones para hoy.
Salón pequeño: A las nueve de la no-

Noticias de la tarde
DE GOBERNACION
Una reclamación de la Unión General

Como ya decimos en otro lugar, hoy, á las cinco de la tarde, han visitado al Sr. Sánchez Guerra, en su despacho de Gobernación, los compañeros Barrio, Varela y Saborit, en nombre de la Unión General de Trabajadores, para hacerle una reclamación contra el alcalde de Belbis de la Jara (Toledo), por haberse negado á autorizar un mitin de propaganda, en el que tomará parte el compañero Barrio, según deseos de los trabajadores de dicha población.

El ministro prometió telegrafiar al gobernador civil de Toledo, dando á la Comisión toda clase de garantías para el ejercicio del derecho de reunión.

Esperamos, por tanto, que el domingo próximo pueda celebrarse el acto de propaganda anunciado.

DE LA GUERRA
(POR TELEGRAMA)
La superioridad militar rusa.
COPENHAGUE 22.—El correspondiente en Viena de un periódico danés publica en éste una intervención celebrada con un ministro austriaco, quien, entre otras cosas, ha dicho:

«Aunque sea doloroso confesarlo, es lo cierto que los rusos han demostrado poseer sobre nosotros una gran superioridad militar.»

No les habíamos tomado en serio porque nos acordábamos demasiado de sus desastres en la Mandchuria.

Nos sacó de nuestro error la batalla de Lemberg.

Después hemos sufrido otros lamentables reveses.

Hay que hacer á nuestros enemigos justicia: han movilizad muy pronto; se batían bien y tienen muy buenos generales.

Nosotros hemos hecho todo lo posible; pero toda resistencia era imposible ante un adversario disciplinado y bravo, que, además, ponía en la línea de fuego doble número de soldados que nosotros.»

Bombas sobre Cetigne.
ROMA 23.—Dicen de Cetigne que un aeroplano austriaco voló anteayer sobre aquella ciudad y arrojó dos bombas, que mataron á cuatro personas é hirieron á otras varias.—C.

La batalla del Vistula.—Alemanes y austriacos en retirada.
SAN PETERSBURGO 22 (comunicación oficial).—Continúa la rápida retirada de los alemanes en la región del Varsovia.

El día 15 los rusos, al Sur del río Pilitza, se sostuvieron en la región de Kosenitz, obteniendo un éxito considerable el día 21 del corriente.

En el Sur de Przemysl las operaciones continúan desarrollándose con éxito. En la Prusia oriental no hay ningún cambio que señalar. En Galitzia continúan los combates con encarnizamiento.

Los rusos, en su marcha de Przemysl al Vistula, hicieron prisioneros á 30 oficiales y á más de 2.000 soldados y capturaron numerosas ametralladoras.

El retroceso general de los ejércitos austroalemanes se ha revelado igualmente en los caminos de Ivangorod y Nueva Alejandría.

La artillería enemiga no ha causado daños esenciales, ni en las fortificaciones de Ivangorod ni en sus puentes.

El viaje de los ministros franceses.—Visita á Verdun.
PARIS 23.—Los ministros de Justicia é Instrucción pública continúan recorriendo las poblaciones de los departamentos del Este de Francia, tomando nota de los daños causados por la guerra.

A más de interrogar directamente á los damnificados, ordenan á los alcaldes y prefectos que abran informaciones y redacten Memorias, que serán enviadas al Gobierno.

Han estado dos días en Verdun y ahora se dirigen á la Champagne.—C. responsal.

ESPECTÁCULOS
FUNCIONES PARA MAÑANA
ESPAÑOL.—Inauguración de la temporada: 1.º de abono.—A las 10, La loca de la casa.

PROPAGANDA FERROVIARIA

(POR CORREO)

Mitin en Astorga.

Recibiendo noticias la Directiva leonesa de que en Astorga se celebraría el día 9 del corriente un mitin católico-sindicalista de propaganda no sólo ferroviaria, sino de todos los oficios, y que en el mismo tomarían parte los fenómenos de la oratoria procedentes de Valladolid «compañeros» J. Ortiz, Requena y Ruiz, y el incomparable rastroero y hasta hace dos días republicano J. Reñones, de Astorga, tuvo esta colectividad el gran acierto de mandar a los compañeros Tubilla, ferroviario; Del Teso, tipógrafo; Nicolás, ferroviario, y el consecuente propagandista leonés Castaño, periodista, para celebrar un gran mitin de organización en general el día 11, domingo, en el teatro, para rebatir cuantas tonterías dijeran los obstusos cerebros de estos católicos de conveniencia y vivos de profesión, que, a costa de cubrirse de lanas, buscan un ascenso ó cosa parecida.

El teatro estaba, como vulgarmente se dice, hasta los topes, viéndose muchas mujeres, que con su presencia daban la nota simpática al acto, á pesar de haberse acuartelado la guardia civil y decirse con insistencia que se «achearía á la entrada, lujo de precauciones tontas que para nada sirieron.

A las nueve y media dió principio el acto, presidiendo el compañero de Astorga Julián García, quien explicó en breves palabras el objeto de la reunión y recomendó orden y compostura.

A seguida hizo uso de la palabra Andrés Tubilla, quien, con gran acierto, detalló los innumerables beneficios obtenidos por medio de la organización en el ferrocarril.

Censuró duramente la labor de los borregatos y aconsejó á los trabajadores desoigan á la gente de sotana, pues es la más interesada en el asunto, y sigan luchando en la verdadera Unión Ferroviaria por la emancipación de los oprimidos.

En segundo lugar habló Bernardino del Teso. Puso de relieve el repugnante papel encomendado al obrero del Sindicato católico, los cuales, en cuanto se cubren con la pelleja del borregato, se convierten en instrumentos del clericalismo, yendo, en caso de huelga, á ocupar las plazas de los dignos obreros que luchan por su liberación. Se extendió en atinadas consideraciones y dió fin á su peroración con un bien matizado párrafo, pintando á la perfección el cuadro desconsolador que ofrece el productor cuando su fuerza vital se le agota.

En tercer lugar ocupó la tribuna Dionisio Nicolás. Después de leer el manifiesto amarillo comentó muy acertadamente lo que se desprende de su lectura, y añadió que en la Unión Ferroviaria no hay ingerencias extrañas

como los borregos dicen, sino obreros en general que nos prestan su cooperación por entender que nuestra obra, como dijo el inmortal Carlos Marx, es obra de los oprimidos.

Desenmascaró al «republicano» Reñones, hoy «amarillo» de conveniencia, demostrando que lo que persigue es un ascenso á costa de arrastrarse.

Y, por último, usó de la palabra Miguel Castaño. Con gran facilidad de palabra redujo á la nada las tonterías dichas por los «amarillos» en el redil del borregato, pues añadió que fué testigo ocular del «acto».

Demostró que los obreros todos deben ser políticos; claro está que fuera de la organización de resistencia, pues la acción económica si no va unida con la política no resuelve grandes cosas.

Hizo observaciones atinadísimas á los obreros astorganos sobre la marcha de la organización.

Comparó al obrero rojo con el amarillo, sacando hermosos ejemplos que cautivó la atención de los oyentes.

Arengó á las mujeres para que alienten á sus maridos en la lucha, pues el beneficio es para todos por igual.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Tal efecto hizo el mitin, que de los pocos ferroviarios que por sobornarlos el rastroero Reñones, jefe de la estación de Astorga, se dieron de baja, nuevamente han entrado en la verdadera Unión Ferroviaria.—El Corresponsal.

León octubre 1914.

Por la España obrera y socialista

(POR CORREO)

Movimiento socialista en Orense.

ORENSE 20.—Sigue habiendo bastantes altas en la Agrupación Socialista de esta capital, como consecuencia del viaje de propaganda que el camarada Pablo Iglesias realizó hace poco tiempo.

Una Comisión de la Sociedad de Cantores, de ésta, fué á Carballino hace unos días para hacer propaganda, y se han organizado los carpinteros y los albañiles de dicho pueblo.—Suárez.

Federación Litográfica

COMITE CENTRAL

Sesión celebrada el día 13 de octubre de 1914.

Presidiendo el delegado por Málaga y asistiendo los de Barcelona, Alcoy, Sevilla, Alicante, Tolosa, Bilbao y secretario general, se da lectura del acta anterior, siendo aprobada, como asimismo la correspondencia habida.

Léese una extensa carta de 22 páginas del gerente de la Casa en huelga de Jerez explicando el caso y solicitando la intervención del Comité para resolver el conflicto.

Se decide ponerse de acuerdo con la

sección de Jerez antes de intervenir, ordenando al tesorero gire fondos para la tercera semana.

Sesión celebrada el día 20 de octubre de 1914.

Bajo la presidencia del delegado por Sevilla y asistiendo los de Barcelona, Alcoy, Alicante, Gijón y secretario general, se lee el acta anterior y correspondencia.

Examinados los antecedentes y curso de la huelga de Jerez, se acuerda ver con satisfacción la actitud de dichos compañeros y notificar al dueño del establecimiento objeto del conflicto que, en vista que la iniciación y continuación del mismo era debida á su actitud, de no terminarse dentro de esta semana se le hará responsable de los gastos ocasionados. Se ordena girar fondos para la cuarta semana.

Mandan cuotas Jerez, Gijón, Alicante, Vigo, Alcoy y Burgos; á estos compañeros se acuerda invitarles una vez más á permanecer en nuestras filas. Concretar y esclarecer el asunto de un compañero de Luanca, acusado por la sección de Madrid, para resolver en la próxima.

LIBROS

La tizona.—Drama romántico en cuatro jornadas, escrito en verso por Ramón de Godoy y Enrique López Alarcón.—Madrid, 1914.—Edición de la «Novela de bolsillo», 3,50 pesetas.

Después del drama de Marquina «En Flandes se ha puesto el sol»—que es bue-

no, á pesar de ser de Marquina—, parece que se habían acabado ya las obras teatrales inspiradas en el espíritu aventurero de la raza. Pues, no. Dos literatos, aceptable poeta uno de ellos—Alarcón—, nos presentan otro aventurero audaz, y lo presentan bien, ¡vive Dios!

¡Sí, por cierto, ¡mil bombas! La obra se lee con gusto, interesa, y seguramente que los americanos—la estrenó Morano en Buenos Aires—la habrán aplaudido á rabiar. Hay un don Lope que se apodera de un barco y de una mujer y de un reino, y que á lo último se queda con lo que le queda de todo, excepto la mujer. Todo se ha perdido, menos el amor. Eso sí, en cada uno de las cuatro jornadas el don Lope nos coloca un canto á su espada, á la «tizona», que, á su juicio—caso de que lo conocemos juicio—, es el supremo talismán para todas las cosas. Y si de esto hacen los autores un símbolo, ó sea que le tiran un indirecto á la raza, para que se regocijen con el tal talismán, sí que aciertan, por otra punta. ¡A buenas verdades nos ha traído el culto á la tizona!

Sin embargo, repetimos que la obra está hecha con buenos versos, sin retorcimientos ni abracadabracantismos modernistas, y que tiene un saborillo clásico que le ha muy gustosa. ¿Sobra algo? Sí; algo «mayor» final y aquellas leyendas indias que las podían haber dejado en el timero. Mas ésta la falta que hacían, ¡rayos y truenos!

NEVERMORE

Debe ser lector de EL SOCIALISTA todo obrero que lucho por el mejoramiento y la emancipación de su clase.

IMPRENTA RENACIMIENTO

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS

Arganzuela, 1 (teléfono 5.099). — Cava Baja, 33. — Valencia, 5 (teléfono 4.795). — Pilar, 41 (Guindalera). Martínez Campos, 1. — Libertad, 26 (teléfono 4.368). — Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.191).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Table with 2 columns: Platos del día (sábado) and Price in pesetas. Includes items like 'A las doce', 'A las seis', 'Idem á la madrileña', 'Idem á la sevillana', 'Lengua con guisantes'.

La Mutualidad Obrera

Cooperativa médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2 (Casa del Pueblo), Secretaría 38 (teléfono 4.714).

Table with 3 columns: PERSONAL TÉCNICO, CONSULTORIOS, FARMACIAS. Lists various services and locations.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.

ENTIERROS.—Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados. Niños: Coche-estufa con dos caballos ídem. Servicios de vacunación, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas, etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera que lo necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

LIBROS Y FOLLETOS

- List of books and pamphlets for sale, including titles like 'Filosofía socialista', 'Educación socialista en España', 'La máquina contra el obrero', etc.

Pedidos á la Administración de EL SOCIALISTA

AGUAS MINERALES CARABANA PURGANTES, depurativas antibiliosas y antisépticas. Proprietarios: Viuda é hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid.

M. ROCA FOTÓGRAFO. Gran premio Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—Madrid.

Cooperativa Socialista de Chamartín de la Rosa. Garibaldi, 8 (Casa del Pueblo). Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, excelente calidad en los artículos y gran economía en los precios.

¡NOVEDAD! LA ZURCIDORA MECANICA CON ESTE APARATO hasta un niño puede rápidamente y sin igual perfección Zurcir y remendar medias, calcetines y tejido de todas clases, sea algodón, lana, seda ó hilo. No debe faltar en NINGUNA familia

Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid. Travesía de San Mateo, núm. 6. Se garantiza la buena calidad de los productos: Se sirve á domicilio.

García Ceballos ENCUADERNADOR. DORADOS en cartones de piel tela papel.

PROGRAMA OBRERO POR FERNANDO LASSALLE. TRADUCIDO POR JUAN A. MELIÁ Y CON UNA NOTA BIOGRÁFICA DE E. TORRALVA BECI. CONSTITUYE UN ELEGANTE FOLLETO DE 64 PÁGINAS. PEDIDOS Á LA ADMINISTRACIÓN DE EL SOCIALISTA

R. FERNANDEZ ROJO. GRABADOR EN METALES. FABRICA DE SELLOS DE CAUCHO. Manufactura de precintos marchamos de plomo, acero y cartón y aparatos para su colocación en cajas, paquetes, cacharros para leche, etc.